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 ATA NUMERO SEIS 
 ---------  Ao  trigésimo  dia  do  mês  de  Abril  do  ano  dois  mil  e  vinte  e  três,  às 
 nove  horas  e  cinco  minutos,  no  edifício  da  Sede  da  Junta  de  Freguesia 
 reuniu  em  Sessão  Ordinária  a  Assembleia  de  Freguesia  de  Bertiandos.  ------ 
 ---------  Esta  sessão,  convocada  de  acordo  com  os  termos  da  alínea  b)  do 
 nº1  do  artigo  14º  da  lei  75/2013  de  12  de  Setembro  de  2013,  conforme 
 convocatória  enviada  a  todos  os  membros  da  Assembleia  de  Freguesia, 
 tinha por finalidade deliberar sobre a seguinte ordem de trabalhos:----------- 
 --------- Primeiro ponto e respeitante ao período antes da ordem do dia: ----- 
 ---------  a)  Apreciação  e  votação  da  ata  da  sessão  anterior;--------------------- 
 --------- b) Outros assuntos de interesse para a freguesia;---------------------- 
 ---------  Segundo  ponto  e  respeitante  ao  período  da  ordem  do  dia;------------ 
 ---------  a)  Apreciação  da  informação  da  atividade  e  situação  financeira  da 
 Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------------------- 
 ---------  b)  Apreciação  e  Votação  do  documento  “Prestação  de  contas 
 relativas  ao  ano  2022”.--------------------------------------------------------------- 
 --------- Terceiro ponto: Período da intervenção ao público.-------------------- 
 ---------  Estiveram  presentes  na  sessão  os  membros  José  Luís  Rodrigues 
 Fernandes,  Tânia  Catarina  Sá  de  Brito  Esteves  e  Paulo  Manuel  Lopes 
 Teixeira,  sendo  respetivamente  Presidente,  primeiro  e  segundo  Secretários 
 da  Assembleia,  estando  assim  completa  a  mesa  da  Assembleia  de 
 Freguesia.  Como  membros  da  Assembleia  de  Freguesia,  estiveram  ainda 
 presentes  no  ato,  os  membros  Emília  Fernanda  Oliveira  Lopes  Morado 
 Ferreira,  Alexandra  Maria  Lima  Lopes  Velho,  Estevão  Manuel  Portela 
 Pereira  e  Albino  Rafael  Vilas  Boas  Gonçalves.  Estiveram  também 
 presentes  no  ato  os  Senhores:  Isabel  Rodrigues  Vilaverde,  Hilário  Manuel 
 Teixeira  Lopes,  e  António  Germano  Rodrigues  Moure,  respetivamente 
 Presidente,  Secretário  e  Tesoureiro  da  Junta  de  Freguesia.--------------------- 
 ---------  Aberta  a  sessão,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  começou  por 
 agradecer  a  presença  dos  membros  na  reunião,  verificou  que  Todos  tinham 
 recebido  previamente  a  documentação  para  a  reunião  e  passou  de  imediato 
 para  a  alínea  a)  do  período  antes  da  ordem  do  dia:  Apreciação  e  votação  da 
 ata  da  sessão  anterior,  perguntando  aos  membros  se  existia  alguma  objeção 
 quanto  ao  conteúdo  da  referida  ata,  que  tinha  sido  previamente  enviada  a 
 Todos  os  membros.  Em  seguida  e  não  existindo  nenhuma  objeção  em 
 relação  ao  conteúdo  da  ata,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  sujeitou-a 
 votação,  sendo  a  mesma  aprovada  por  unanimidade  ,  sendo  de  imediato 
 assinada  por  todos,  estando  assim  concluído  o  assunto  da  alínea  a)  do 
 período antes da ordem do dia.------------------------------------------------------ 
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 ---------  Em  seguida  e  continuando  a  usar  da  palavra  o  Presidente  da 
 Assembleia,  solicitou  aos  presentes  que  se  passasse  para  a  alínea  b)  do 
 período  antes  da  ordem  do  dia:  Outros  assuntos  de  interesse  para  a 
 freguesia,  inscrevendo-se  neste  ponto  de  ordem  de  trabalhos,  o  próprio 
 presidente  da  Assembleia  e  os  membros,  Emilia  Ferreira,  Alexandra  Lopes 
 e  Paulo  Teixeira.  Usando  ainda  da  palavra  o  Presidente  da  Assembleia,  Este 
 começou  por  saudar  a  limpeza  e  o  corte  de  acácias  na  Àrea  Protegida, 
 nomeadamente  ao  longo  de  todo  o  percurso  da  Rua  da  Freixa.  Em  seguida 
 apelou  à  Junta  de  Freguesia  para  a  necessidade  de  eliminar  um  buraco  no 
 pavimento  na  Rua  das  Enchidas,  na  zona  de  interseção  com  a  Travessa  de 
 Linhares.  Finalizou  a  sua  intervenção,  apelando  à  necessidade  de  um  novo 
 corte  dos  cedros  existentes  na  Rua  do  Passal,  de  forma  a  facilitar  a 
 circulação  de  pessoas  nos  passeios  do  referido  arruamento.  Em  seguida  e 
 concedida  a  palavra  ao  membro  Emilia  Ferreira,  Esta  apelou  à  necessidade 
 de  uma  melhor  identificação  da  Rua  da  Tulha,  já  que  muitas  vezes  os 
 Bombeiros  são  chamados  ao  local  e  não  sabem  onde  fica  o  referido 
 arruamento.Seguidamente  e  concedida  a  palavra  ao  membro  Alexandra 
 Lopes,  Esta  alertou  novamente  a  Junta  de  Freguesia  para  as  constantes 
 avarias  na  iluminação  da  Rua  da  Regueira,  estando  este  arruamento  vários 
 meses  sem  iluminação  pública.  Frisou  ainda  que,  Ela  própria  já  tinha 
 reclamado  junto  da  E-Redes  mas  o  resultados  tinham  sido  infrutíferos.  Em 
 seguida,  e  usando  já  da  palavra  o  membro  Paulo  Teixeira,  Este  manifestou 
 interesse  em  saber  se  a  Junta  de  Freguesia  tinha  previsto  para  breve,  o 
 início  de  alguma  das  obras  que  anunciou  no  Plano  de  Atividades.  Em 
 seguida  e  não  existindo  mais  questões  por  parte  dos  membros  da 
 Assembleia,  o  Presidente  da  Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de 
 Freguesia,  para  que  respondesse  às  perguntas  e  apelos  colocados  pelos 
 membros  da  Assembleia  de  Freguesia.  Usando  então  da  palavra  a 
 Presidente  da  Junta,  Isabel  Vilaverde,  Esta  começou  por  responder  ao 
 Presidente  da  Assembleia,  salientando  que  a  limpeza  e  corte  das  acácias  na 
 zona  da  Área  Protegida,  tinha  sido  uma  iniciativa  da  própria  Área 
 Protegida,  no  âmbito  do  combate  às  árvores  invasoras.  Em  relação  ao 
 buraco  existente  da  Rua  das  Enchidas,  informou  que  a  Junta  tomava  nota 
 da  situação  e  que  iria  contactar  com  a  empresa  responsável  pela 
 substituição  das  condutas  de  água  na  freguesia,  uma  vez  que  as 
 irregularidades  nos  pavimentos  ainda  estavam  dentro  do  período  de 
 garantia,  após  a  realização  das  referidas  obras.  Em  relação  à  necessidade  de 
 corte  dos  cedros  no  arruamento  do  Passal,  a  Presidente  da  Junta  informou 
 que  a  Junta  de  Freguesia  já  tinha  contactado  com  o  arrendatário  dos 
 terrenos,  mas  Este  informou  que  já  tinha  terminado  o  contrato  de 
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 arrendamento.  Informou  ainda  que  perante  essa  situação,  a  Junta  de 
 Freguesia  também  tomava  nota  e  que  iria  contactar  directamente  com  a 
 Casa  da  Igreja  de  Bertiandos.  Em  seguida  e  respondendo  ao  membro 
 Emilia  Ferreira,  a  Presidente  da  Junta  informou  que  Todos  os  arruamentos 
 da  freguesia  estavam  georreferenciados  através  do  GPS,  ainda  assim  iria 
 contactar  com  o  Presidente  dos  Bombeiros  para  averiguar  da  situação. 
 Seguidamente  e  respondendo  ao  membro  Alexandra  Lopes,  informou  que  a 
 Junta  de  Freguesia  apesar  de  já  ter  notificado  a  E-Redes  por  3  vezes  por 
 causa  das  avarias  na  iluminação  pública  da  Rua  da  Regueira,  iria 
 novamente  notificar  a  empresa  e  que  esperava  que  o  assunto  ficasse 
 resolvido  de  forma  definitiva.  Por  fim,  e  respondendo  ao  membro  Paulo 
 Teixeira,  a  Presidente  da  Junta  começou  por  referir  que  as  obras  previstas 
 para  a  freguesia  estavam  no  Plano  de  Atividades,  aprovado  na  Assembleia 
 de  Freguesia  anterior.  Informou  que  era  do  interesse  da  Junta  de  Freguesia, 
 tentar  repavimentar  as  Ruas  da  Cárcua  e  da  Tulha,  já  que  são  as  que  se 
 encontram  em  pior  estado  de  conservação.  Frisou  das  dificuldades  da 
 realização  das  obras  que  estavam  orçamentadas  em  125.000,0€,  pelo  facto 
 da  Câmara  Municipal  só  comparticipar  em  70%  do  valor  da  obra.  Informou 
 ainda  que  em  relação  às  obras  do  parque  das  minadas,  a  Junta  de  Freguesia 
 iria  terminar  as  obras  com  colocação  do  relvado  no  local,  salientado  no 
 entanto  das  dificuldades  no  mesmo,  pelo  facto  de  estarem  constantemente  a 
 aparecer  pedras  no  solo.  Salientou  ainda  que  era  interesse  da  Junta  de 
 Freguesia,  prolongar  a  Ecovia  que  vem  desde  Ponte  de  Lima  ao  longo  da 
 Rua  das  Enchidas,  sendo  que  para  isso  a  Junta  de  Freguesia  iria  efectuar 
 uma  reunião  com  os  proprietários  com  vista  ao  alargamento  da  via.  Ainda 
 em  relação  a  essa  obra,  a  Presidente  da  Junta  informou  que  a  Câmara 
 Municipal  aguardava  pelo  parecer  do  Igespar,  em  relação  à  tipologia  dos 
 passeios  a  colocar  na  passagem  da  estrada  nacional,  nomeadamente  em 
 frente  ao  Solar  de  Bertiandos.  Em  seguida  e  depois  da  Presidente  da  Junta 
 responder  ao  membro  Paulo  Teixeira,  o  Presidente  da  Assembleia,  usou 
 novamente  da  palavra,  para  manifestar  a  sua  concordância  com  a  questão 
 colocada  pelo  membro  Paulo  Teixeira,  atendendo  a  um  certo  desânimo  que 
 existia  na  freguesia.  Salientou  que  apesar  da  tentativa  da  Junta  de  Freguesia 
 estar  a  fazer  esforços  para  voltar  a  reabilitar  a  freguesia,  o  mesmo  era  muito 
 difícil,  devido  ao  estado  em  que  os  arruamentos  da  freguesia  tinham  ficado, 
 após  as  obras  de  substituição  das  condutas  de  água.  Apesar  de  compreender 
 as  dificuldades,  o  Presidente  da  Assembleia  apelou  à  exigência  da  Junta  de 
 Freguesia  junto  da  Câmara  Municipal  de  Ponte  de  Lima,  na 
 disponibilização  de  verbas  para  a  reabilitação  dos  vários  arruamentos  da 
 freguesia.  Em  seguida  e  antes  de  finalizar  este  ponto  de  ordem,  a  Presidente 
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 da  Junta  de  Freguesia  pediu  novamente  a  palavra,  para  em  nome  da  Junta 
 de  Freguesia  de  Bertiandos  manifestar  um  voto  de  pesar  pelo  falecimento 
 do  Dr.  Francisco  Abreu  Lima,  salientando  que  o  Dr.  Francisco  tinha  sido 
 um  dos  mentores  da  Loja  Social  existente  na  freguesia  e  que  era  com 
 profunda  tristeza  que  O  tinha  visto  partir.  Perante  o  voto  de  pesar  da  Junta 
 de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia  perguntou  aos  membros  da 
 Assembleia,  se  poderia  extender  o  mesmo  voto  à  Assembleia  de  Freguesia 
 e  todos  concordaram  de  forma  unânime,  no  envio  do  voto  de  pesar  e  de 
 condolências à família do Dr. Francisco Abreu Lima.--------------------------- 
 ---------  Seguidamente  e  não  existindo  mais  membros  a  querer  intervir  e 
 assuntos  a  debater  neste  ponto  de  ordem,  o  Presidente  da  Assembleia  de 
 Freguesia,  solicitou  aos  presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da 
 alínea  a)  do  período  da  ordem  do  dia:  Apreciação  da  informação  da 
 atividade  da  Junta  de  Freguesia.---------------------------------------------------- 
 ---------  Para  intervir  neste  ponto,  o  Presidente  da  Assembleia  registou 
 apenas  a  sua  própria  inscrição  e  de  imediato  colocou  os  assuntos  à  Junta  de 
 Freguesia.  Começou  por  perguntar  o  ponto  situação  em  relação  às  obras  do 
 parque  das  Minadas,  no  entanto  atendendo  à  resposta  da  Presidente  da 
 Junta  no  ponto  anterior  já  tinha  conhecimento  do  mesmo,  frisando  que  era 
 muito  importante,  que  a  Junta  de  Freguesia  concluísse  a  obra  de  forma 
 definitiva  o  antes  possível.  Procurou  também  saber  se  existia  abertura  por 
 parte  da  Câmara  Municipal  de  Ponte  de  Lima,  na  comparticipação  das 
 obras  de  repavimentação  das  Ruas  da  Cárcua  e  da  Tulha  e  o  porquê  de 
 selecionar  estes  arruamentos  como  prioritários.  Por  fim,  procurou 
 novamente  saber  o  ponto  situação  em  relação  às  obras  de  alargamento  do 
 Parque  da  Igreja,  salientando  que  a  Junta  de  Freguesia  deveria  enviar  um 
 pedido  formal  por  escrito  à  Fábrica  da  Igreja  de  Bertiandos,  de  forma  a 
 saber  o  motivo  da  ausência  de  uma  resposta  para  o  alargamento  do  parque. 
 Em  seguida  e  não  existindo  mais  perguntas  por  parte  dos  membros  da 
 Assembleia,  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia  concedeu  a  palavra  à 
 Junta  de  Freguesia.  Usando  então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  Esta 
 começou  por  referir  que  em  relação  às  obras  do  parque  das  minadas,  as 
 mesmas  iriam  ser  concluídas  brevemente  com  a  colocação  de  um  ervado, 
 na  zona  terrada  do  parque.  No  que  respeita  às  obras  de  repavimentação  das 
 Ruas  da  Cárcua  e  Tulha,  o  Secretário  da  Junta  de  Freguesia,  Hilário  Lopes 
 tomou  a  palavra  e  informou  que  existia  abertura  por  parte  da  Câmara 
 Municipal,  frisando  que  já  tinham  sido  realizadas  medições  para  efeitos  de 
 orçamentação,  salientando  que  não  seria  fácil  a  sua  execução  atendendo  a 
 que  o  valor  orçamentado  ascendia  os  125.000,0€.  no  entanto  a  Junta  de 
 Freguesia  iria  encetar  todos  os  esforços,  para  convencer  a  Câmara 
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 Municipal  de  Ponte  de  Lima.  A  ideia  de  efectuar  a  repavimentação  destes 
 dois  arruamentos  em  detrimento  de  outros,  estava  relacionada  com  os 
 arruamentos  que  estão  em  pior  estado  de  conservação  e  o  aproveitamento 
 da  calçada  portuguesa  existente  nas  laterais  do  arruamento  da  Cárcua,  para 
 a  pavimentação  da  Rua  da  Tulha  em  toda  a  sua  extensão.  No  que  respeita  à 
 obra  de  alargamento  do  Parque  da  Igreja,  a  Presidente  da  Junta  manifestou 
 também  estar  muito  decepcionada  pela  ausência  de  uma  resposta  ao 
 assunto,  no  entanto  informou  que  iria  voltar  a  contactar  com  o  Pároco  da 
 Freguesia,  para  ver  se  as  obras  poderiam  avançar  o  mais  brevemente 
 possível.-------------------------------------------------------------------------------- 
 ---------  Em  seguida  e  depois  de  respondidas  todas  as  questões  por  parte  da 
 Junta  de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia,  solicitou  aos 
 presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da  alínea  b)  do  período  da 
 ordem  do  dia:  Apreciação  e  votação  do  documento  “Prestação  de  contas 
 relativas ao ano 2022”.--------------------------------------------------------------- 
 ---------  Antes  de  efetuar  as  inscrições  dos  membros  para  intervir  neste 
 ponto  de  ordem,  o  Presidente  da  Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de 
 Freguesia,  para  efectuar  uma  breve  apresentação  do  documento.  Usando 
 então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta  de  Freguesia,  Esta  começou  por 
 referir  que  a  apresentação  de  contas  era  uma  obrigação  legal  dos  órgãos 
 autárquicos  e  que  o  documento  foi  elaborado  de  acordo  com  os 
 procedimentos  estabelecidos  no  SNC-AP.  Em  seguida  fez  uma  breve 
 resenha  das  principais  intervenções  da  Junta  de  Freguesia  ao  longo  do  ano 
 de  2022  e  valorizou  a  elevada  taxa  de  execução  orçamental,  nomeadamente 
 no  valor  de  95,05%  no  lado  do  orçamento  receita  e  de  74,59%  no  lado  do 
 orçamento  despesa.  Depois  da  apresentação  do  documento  por  parte  da 
 Junta  de  Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia  solicitou  aos  membros  para 
 que  se  inscrevessem  neste  ponto  de  ordem,  sendo  que  apenas  registou  a  sua 
 inscrição  e  do  membro  Estevão  Portela.  Concedida  de  imediato  a  palavra 
 ao  membro  Estevão  Portela,  Este  apenas  interveio  para  solicitar  uma 
 pequena  correcção  do  cabeçalho  da  página  19,  salientando  que  o  relatório 
 apresentado  dizia  respeito  ao  ano  2022  e  não  ao  ano  2019,  tal  como  estava 
 inscrito  nesta  página  do  documento,  por  mero  lapso.  Em  seguida  e  usando 
 já  da  palavra  o  Presidente  da  Assembleia,  Este  começou  por  valorizar  os 
 95%  de  taxa  de  execução  orçamental  no  lado  da  receita,  permitindo  a  Junta 
 de  Freguesia  arrecadar  125.956,21€  durante  o  ano  2022.  Da  mesma  forma 
 também  valorizou  os  74,6%  de  taxa  de  execução  orçamental  no  lado  da 
 despesa,  efetuando  investimentos  na  freguesia  no  valor  de  100.863,03€ 
 durante  o  ano  de  2022.  Valorizou  também  os  39.285,39€  de  saldo 
 transitado  do  ano  2022  para  o  ano  2023,  permitindo  à  Junta  de  Freguesia 
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 apostar  um  pouco  mais  em  investimento  de  capital  durante  o  ano  2023. 
 Apesar  de  tudo,  referiu  que  dos  100  mil  euros  de  despesa  efectuada  em 
 2022,  mais  de  metade,  ou  seja  53.823,85  foram  gastos  com  despesas 
 correntes,  nomeadamente  em  salários  com  pessoal,  encargos  com  os 
 transportes  das  crianças,  limpeza  da  rede  viária  e  etc.  Referiu  que  apesar 
 destes  serviços  serem  importantes  para  a  freguesia,  o  importante  era  o  que 
 realmente  se  converte  em  progresso  para  a  freguesia,  que  são  os 
 investimentos  de  capital  e  neste  caso,  foram  apenas  no  valor  de  47.039,18€. 
 Apelou  a  que  a  rubrica  referente  aos  investimentos  de  capital  fosse  um 
 pouco  mais  discriminada,  para  uma  melhor  compreensão  do  documento  e 
 das  obras  realmente  realizadas  na  freguesia.  Finalizou  a  sua  intervenção, 
 elogiando  a  Junta  de  Freguesia  pela  apresentação  do  documento,  referindo 
 que  na  sua  opinião  as  contas  deveriam  merecer  a  aprovação  por  parte  da 
 Assembleia  de  Freguesia,  porque  as  contas  apresentadas  traduzem  de  forma 
 clara  e  realista,  tudo  aquilo  que  realmente  se  investiu  na  freguesia  de 
 Bertiandos  em  2022.  Em  seguida  e  depois  de  a  Junta  de  Freguesia  ter 
 esclarecido  algumas  dúvidas  pontuais  aos  membros,  o  Presidente  da 
 Assembleia  de  freguesia,  sujeitou  o  documento  “Prestação  de  contas 
 relativas  ao  ano  2022”  a  votação,  sendo  o  mesmo  aprovado  por 
 unanimidade  dos membros da Assembleia de freguesia.----------------------- 
 ----------  Em  seguida  e  depois  de  concluído  este  ponto  de  ordem,  o 
 Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia  solicitou  aos  presentes  para  que  se 
 passasse  para  o  terceiro  e  último  ponto  da  ordem  do  dia:  Período  da 
 intervenção  do  público,  sendo  que  não  existiam  pessoas  no  público  a 
 assistir à sessão.----------------------------------------------------------------------- 
 ----------  Para  finalizar  e  nada  mais  havendo  a  tratar,  o  Presidente  da 
 Assembleia  de  Freguesia  agradeceu  a  presença  e  o  contributo  de  Todos  os 
 membros,  desejou  muita  saúde  a  Todos  os  presentes,  recordou  que  a 
 próxima  reunião  ordinária  da  Assembleia  de  Freguesia  seria  no  mês  de 
 Junho  de  2023  e  em  seguida  deu  por  encerrada  a  sessão  da  qual  eu  Tânia 
 Catarina  Sá  de  Brito  Esteves,  lavrei  a  presente  ata  que  vai  ser  assinada  por 
 todos os membros da Assembleia de Freguesia. --------------------------------- 
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